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2020年1月1日起，我市首部专门规范城市市容和环境卫生管理工作的地方性法规——《平顶山市城市市容和环境
卫生管理条例》将正式实施。往后，在市面上乱贴乱画、私设摊点、乱倒垃圾、随地吐痰甚至乱扔果皮、口香糖渣等，将受
到现金处罚。这几天，该条例被市民关注。我们今天也跟着来谈一谈。 （相关报道见12月25日A3版）

用市容环境条例这把标尺量一量自己

这个条例规定得非常详细，我建议大家
好好看一看，不然哪一天罚到你身上，你不
要说不知道。

这些行为在平时很常见，绝大多数都是
我们明知不可为，但或多或少又都干过的事
儿。譬如，你在大街上没扔过饮料罐？没丢
过废电池？但往后可要小心了，你有可能会
收到一张罚单。立法者管得这么宽这么严，
我们要理解这种良苦用心。因为，仅凭借自
身道德，我们很难自律，有时不得不需要一
道红线。

举个例子，在市区建设路和荟文街交叉
口，汽车总是在斑马线前停下来礼让行人。
并非司机的交通素质有多高，而是因为这里
有专门的摄像头，汽车与行人抢道会被罚
款。也就是说，如果你的行为时刻在监督之
下，你大概率会收敛。所以，有规则，比没有
规则好。有罚款的规则，比批评教育好。结
果是，社会更有秩序，市容市貌更好。

不过，作为普通市民，我们还要认识到，
这么多罚则，其实只是底线要求，目的在于
规范我们的日常行为。罚款并不是立法者
的目的，目的在于震慑你心中的小宇宙，管
住你的任性。

还要期待城管部门对条例宣传到位，让
罚则广为人知。法律中有个免责事由：法律
认识错误。意思是，有的行为是不是违法，
并没有广泛认识，需要法律明文规定。条例
中有个规定：主要街道两侧和重点区域的建
筑物、构筑物的屋顶、阳台、窗外，不得堆放、
吊挂或者晾晒有碍城市容貌的物品。根据
一般人的认识，阳台上晾晒东西，很难算作
不当行为。而且，哪些才算有碍城市容貌的
物品，也需要根据一般人的社会经验进行判
断。这种很容易被普通人忽视的规定，需要
城管部门好好宣传。

罚款是底线
目的在规范

我问一个朋友，为什么要随地吐痰。
他说他吐的是花露水。他挺幽默，但吐出
来的可不是什么幽默。

相关资料显示，一口痰里含 5000 万
个病菌，通过痰液可能传播的疾病也不
少，包括传染性非典型肺炎、肺结核、流行
性感冒、麻疹等。如果肺结核的病人随地
吐痰，即使痰干了，结核杆菌还能在空气
中存留，健康人吸入后，很容易感染肺结
核。痰中的病毒和细菌，在空气中可存活
数小时至几十个小时。有疫情时，“吐痰”
曾被一些地方性法规列入重罚的行列，戴

上口罩随地吐痰确实不那么方便了，但疫
情一过，“文明”的水准又落回去了。

其实，随地吐痰者大部分原因是个人
卫生习惯不好，文明素质不高。上述的那
个朋友，知道随地吐痰让人不舒服，就说
他有呼吸道疾病，不吐不快。这话听着好
像有一种委屈的味道，也许空气污染和数
量庞大的烟民扼住了一部分人的咽喉，但
我市近年来加大环境治理力度，好天也是
一年比一年多。国家和城市都在积极采
取措施营造良好环境，作为市民来说，咱
就不能怨天怨地，光拿镜子照别人了！再

说，随身携带纸巾、有痰不乱吐就那么难
吗？吐到地上的痰可不是花露水，是掉落
的素养。

对随地吐痰者进行处罚，显示了我市
治理环境卫生的决心，我们强力打 call。
然而，随地吐痰是一种突发行为，很难取
证，如果吐痰者不承认自己的行为，会给
执法者造成一定的困难。因此，一方面还
需要有关部门加大宣传，提升市民的文明
素质，让市民不再认为吐痰是小事，另一
方面也需制定更具体的执行细则，把规定
落到实处。

大街上不能一“吐”为快

岁末年尾，万象将新。鹰城市容条例
发布，引来无数市民点赞，与之同行的，更
有万众期待。这座城是我们的家，日日年
年，与之相伴。家之进步，关乎民生安乐，
关乎心灵幸福。

作为鹰城首部专门规范城市市容和
环境卫生管理的地方性法规，鹰城从此有
了自己的文明标尺，每一个身处其中的市
民，其一言一行一举一动，都有了审视与
判断的标准。细看条例，每一条都与你我
的生活紧密相连。你家楼下是否有人乱
涂乱画以及堆满无用之物？走在路上，是
否遇见广告车无限循环播放噪声顺便堵

塞交通？路边是否看到过餐馆将泔水垃
圾倒在门前下水道臭气难忍？桩桩件件，
看似小事，却渗透生活，小了说影响心情，
大了说影响市容。

其中一条“宠物粪便不立即清除可罚
50元至200元”引发市民热议。晚报的微
信公众号发出消息后，一半留言都在讨论
此事。“现在养宠物的多了，有人却是只管
养不管教，出了小区就像进入‘雷区’，也
给环卫工人造成很大负担。”“小区里面的
宠物粪便谁来管？”“街头树坑游园广场的
粪便谁来管？”关于宠物粪便，我想，是最
不用再举例来进行说明的了，每一位市民

恐怕都有一肚子话要说。此处，无论我已
经多么不想再讨论部分养宠物者的文明
素质问题，但一个无法忽略的现实是，夜
晚遛狗、小区里遛狗、无处不在的遛狗、遛
完狗就走等等这些关于产生宠物粪便的
实际情形无一不给执法带来难度。所以，
千言万语汇成一句话：条例很好，如何执
行？

认定难、执法难，一直是城市管理的
难题。但再难，还是要管理。考验执法者
的管理水平，也考验市民的自律程度。

你我他，是否能成为一名合格市民，
2020年1月1日起，看条例，共审视。

条例很好，如何执行是关键
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近日，中办、国办印发《关于促进劳动
力和人才社会性流动体制机制改革的意
见》（简称《意见》），其中关于户籍放开的
表述引发广泛关注。《意见》提到，全面取
消城区常住人口300万以下的城市落户限
制，全面放宽城区常住人口 300 万至 500
万的大城市落户条件。

对城市发展而言，放开落户限制是大
势所趋，将对城市化起到重要促进作用：

我国虽有近 60%的城镇化率，但大部
分的常住人口是被排除在此统计外的，但
农民工等非户籍人口恰又包含在常住人
口中。这部分非户籍人口大部分无法享
受到社保、医疗、子女教育等关键公共服
务。《意见》提出，常住人口享有与户籍人
口同等的待遇。这无疑将提升城镇化质
量，给城市带来稳定的“人才红利”“劳动
力红利”和“消费红利”。

不久前闭幕的中央经济工作会议提
出要稳定就业总量。国务院12月24日出
台 26条稳就业措施。而放开落户限制就
是落实就业优先政策的主旨精神，有利于
稳定就业岗位，挖掘就业创业潜力。

当然，放开落户限制容易，提升城市
综合服务能力却不容易。城镇化是一个

系统工程，需要各地方、各部门密切衔接
配合。户籍放开只是第一步，关键是要看
为人才和劳动力提供的发展机会和成长
空间，看产业聚集、经济商业环境的改善
以及公共服务水平的提升。

毋庸讳言，当下一般城市对人才的吸
引力明显不足，而特大城市、超大城市由
于其拥有更好的公共服务、更高的升学比
例以及更多的就业机会等，人才更容易流
入。

因此，全面取消限制固然“诚意十
足”，但也需要政府有拿得出手的综合实
力与发展潜力。对于人才缺口比较大，更
需要人口进入的三四线城市来说，如何提
高落户吸引、保障城市建设的可持续发展
是未来面临的一项艰巨挑战。

发户口簿容易，让他们变成真正的城
里人却并不简单。这涉及体制和制度的
创新，还需要对房地产市场进行调控等，
只有这些基本元素具有足够吸引力，在工
作落地、政策落地、房住不炒的基础上，他
们才能真正变成城里人。

为了更好地迎接“新市民”，需要打破
附加在户籍上的一系列福利，实现公共服
务均等化，还要建立新市民对城市文化的
认同感和归属感。

（相关报道见A9版）

放开城市户籍并不难
真正融入城市却不易

发户口簿容易，让他们变成真正的城里人却并不简单，只有在工作落
地、政策落地、房住不炒的基础上才能谈得上实现。

经过长达15个月的摸排侦查，甘肃机场公安成功破获公安部督办特大毒品专案，成
功阻断5个省份的毒品运输通道，摧毁了六个层级、多条由境外向内地运输毒品的路线。

2018年9月，甘肃机场公安在日常线索摸排时获取了一条航空运输毒品情报线索。
专案组民警奔走于全国各地，最终摸清了贩运毒品团伙的成员结构和贩毒活动规律，并于
近日集中收网。此案共破获贩毒案件20起，抓获包括贩运毒品的“上家”“中间商”和“下
家”等多名犯罪嫌疑人，基本摧毁了这个贩毒网络。 新华社发 刘道伟 作
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